

## COMERCIO DE LA ROSA

R. J. P.

### Don Vicente Sala Sancho

FALLECIÓ AYER A LAS ONCE Y MEDIA NOCHE

fortalecido con los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica de Su Santidad

Su director espiritual D. Enrique Pérez Thous, hijos D. Vicente (ausente), D. Juan, doña Josefa, D. José y D. Francisco, nietos, hijos políticos, sobrinos y demás parientes, participarán a sus amigos tan irreparable pérdida y les ruegan asistan a las misas que se celebrarán mañana en la iglesia parroquial del Pilar y San Lorenzo, y en las iglesias del Santo Hospital y Escuelas-Pías.

Los días 11 y ocho siguientes, a las siete de la tarde, se rezará el Santo Rosario en la expresada parroquia, en sufragio del alma del finado.

### Notas de información

La noticia del indulto del Sr. Nákens, que ya nos comunicó ayer la Agencia Mencheta, ha causado la mejor impresión en todos los círculos en los que de política se habla.

La concesión de esta gracia ha venido a destruir la especie vertida por determinados elementos de que el indulto del anciano Director de El Motín, tropezaba con inconvenientes en altas esferas.

Un telegrama de la madrugada, refiriéndose a informes autorizados, asegura que el rey D. Alfonso ya quiso firmar el día del Santo de la reina, pero no pudo hacerlo por no hallarse terminado el expediente, entonces interesó se dispusiera lo conveniente para poder firmarlo durante las fiestas del Centenario, como así lo ha hecho.

También aseguran los corresponsales que ha sido bien informado el expediente de indulto del periodista republicano don Roberto Castrovido, el cual saldrá de la cárcel el 10 del actual, fecha del cumpleaños del príncipe de Asturias. El mismo día será también puesto en libertad D. José Nákens, en cuyo honor preparan sus amigos una gran manifestación y un banquete.

El debate sobre el proyecto de reforma de la ley de Administración local adquirió ayer cierto relieve, interviniendo en la discusión el jefe de los liberales y el presidente del Consejo.

Al art. 96 se admitió una enmienda concediendo el voto a las mujeres cabezas de familia, y el art. 97, referente a las mancomunidades, fué combatido por el Sr. Morer, que puso de relieve los peligros que entraña para el Estado el conceder excesivas atribuciones a los ayuntamientos.

Hablando de este discurso en el salón de Conferencias, dijo el Sr. Sánchez Guerra que lo que está haciendo los liberales en la discusión del proyecto de Administración local es una obstrucción disfrazada, y que no saben, sin duda, que con ello, al tratar de perjudicar al Gobierno, es el país a quien perjudican.

La impresión general era que el señor Maura se está mostrando muy deferente con las minorías, a las que hace muchas concesiones, admitiendo muchas enmiendas.

Los republicanos, por conducto del señor Romero, retiraron ayer todas las en-

### Exposición de Bellas Artes

Escrito expresamente para LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

Es una Exposición triste; a poco más digo que aburrida. Los pintores buscando mantener su pabellón, pero no van más lejos ni suben más alto. Las novedades son de orden muy secundario. El paisaje se queda donde estaba. El cuadro de historia apenas se ve. El género decaía.

El retrato tiene mejor representación en este Certamen y el desnudo alguna pintura digna de aplauso.

No digo nada de las esculturas porque les llegaré al momento.

Ahora me limito a los cuadros, y acabaremos pronto, porque ni es mucho ni de gran importancia lo que nos ha de entretener en el camino de nuestras visitas y en la referencia de nuestras impresiones y nuestros juicios.

Por el orden de las salas daremos cuenta de las obras que veamos. No de todas, según costumbre, sino de las que más nos atraigan y dominen nuestra atención. Algo bueno habrá en las que mencionemos,

sin que con eso digamos que no lo haya en las que no vengán a cuento; que fácil es dejar algo inadvertido, y siempre, si merece mención especial, involuntariamente.

Pinazo Martínez pinta bien, franco, espontáneo; cuida más de lo que hace que de lo que puede hacer. No trabaja el colorido, ni lo atilda, ni lo pule. Parece un iluminado que no reflexiona ni medita. A veces un impresionista, y así resultan sus cuadros de mucha originalidad y con el defecto de que lo original degenera en extraño y arroste el peligro ó caiga en lo extravagante.

Pinta mejor que compone. Y en esta Exposición prefiero el «Ya», el «Nocturno» y «Calvario» a sus otros lienzos. El dibujo es también mejor que la entonación del colorido, que ofrece contrastes intolerables.

Romero de Torres (D. Julio) presenta un soberbio desnudo. La mirada de la musa sorprende. Es un pintor que acredita sus obras, y que lo encontramos donde lo vimos en otras Exposiciones. Romero Torres (D. Enrique) ha dibujado con carácter una bella cabeza de mujer.

He dicho en otras ocasiones que el premio oficial de los cuadros, el mercado, los premios, ofrecen pocos alicientes a los artistas en las Exposiciones bienales. Quizá por eso, y entre otros, Pillot y Granell, se ha quedado corto en sus «Almas vírgenes». Muy avanzado el cuadro, bien sentida la expresión, pero poco asunto y mucha vaguedad. Para tal pintor obligan los certámenes a mayores empeños. Su obra actual es perfecta, pero sin aquella importancia a la que deben impulsarse los éxitos merecidos.

Los retratos de Benedito son los mejores suyos. El del conde de Artaza es clásicamente una pintura española.

El bellísimo de una señorita, que lo es como su retrato, puede competir con los de Federico Madrazo. «La Devota y el Organista» muy bien hecho. Pero Benedito se queda también en lo que era, que claro está que ya era mucho. Los retratos de Sáenz acusan un progreso en este artista.

Los dos que Sotomayor tiene en esta sala segunda merecen la calificación de sobresalientes. «La Mujer» que Bermejo dibuja con extraordinaria maestría, más que colorida parece iluminada. Eso es pintar como querer.

La hubiera siempre pintado bien, si la hubiera querido su autor pintar de otra manera.

Algo sombrías las dos figuras de Brull. Esa tendencia de los pintores que llegan de no parecerse a nadie es digna de aplauso, pero ya que no se parecen en la luz, que no se parezcan tampoco en las sombras.

Muy simpático un retrato de Mestres.

El cuadro más importante de la actual Exposición es el de Chicharro, «Las tres esposas».

Soy de los que prefieren la monja, primera figura del tríptico, pero falta allí espacio para desarrollar el asunto y viene la confusión por el amontonamiento de lo principal y lo secundario. La parte central con aquellas mujeres en diferente actitud está compuesta con arte y gusto exquisitos: el prometido es un detalle y debía ser cosa principal.

La esposa de la muerte es una sombra genial, pero no es bella.

En esta obra de Chicharro están vendidas todas las dificultades de la técnica. Está admirablemente iniciado el asunto: el pintor y el dibujante no decaen en ningún momento. Es más artista el pintor de la monja que el del trovador amante ó esposo. A la ejecución quizá precipitada, poco reflexiva y muy ingenua podrían exigirse más aciertos, porque ha podido realizarse el sobradamente el pintor.

Los retratos de Pla, como suyos, bellos, elegantes y distinguidos. Me explico que

las mujeres guapas le encarguen los suyos. No las afeará jamás.

Los de López Mezquita designales. De los paisajes de Rusiñol lo he dicho todo. Para mi gusto no tiene hoy rival en esta pintura; si no fuera un desatino gramatical, diría que los prefiero todos.

El jardín de Aranjuez es insuperable.

Soy para él de los desconocidos el que más decididamente le admiro.

Pido un premio para las vendedoras romanas de Bermejo, otro para los retratos de niños de Gonzalo Bilbao y paso adelante.

En la sala tercera hay un buen desnudo de Ibaseta, la «Siesta». Aquella mujer duerme hermosamente. Hay realidad bella en el cuadro.

Más idealista el desnudo del Sr. Navarro y de colorido más convencional, es asimismo una pintura que conquista el aplauso.

Los paisajes de Meyren tienen la dulce naturalidad que los hace iguales.

Es una nota atractiva sobremanera que en todos se repite, y que afirmaría, si los necesitara, la merecida fama del pintor.

Cerdá, Avendaño, Beruete, Bornell y Pinete también tienen los suyos, muy dignos de estimación. Los de Bornell son bellísimos.

Hermoso se ha detenido. Reproduce sus tipos, las escenas semejantes a las de otros lienzos. Acierta en el espacio que destina a los asuntos, pero achica las figuras. Su colorido pastoso, firme de casta, excelente, adolece de cierta opacidad que le resta brillo y esplendor.

Hermoso pinta bien, pero así pinta hace mucho tiempo.

Y por hoy, hacemos punto. Se continuará. CE ESE.

### Pronósticos del tiempo

Para lo que resta de la presente quincena hace Steijoon los siguientes pronósticos:

Del 8 al 9 continuará siendo el tiempo bastante bueno, aunque dominando un estado atmosférico algo parecido al de los primeros días de la quincena.

El domingo 10 se aproximará a la Península, por el O. de Portugal y por Africa septentrional, otros centros de perturbación atmosférica, cuya acción empezará a sentirse en el O. y S., donde el tiempo será cada vez más inseguro, registrándose también alguna lluvia y manifestación tormentosa.

El lunes 11 llegarán los centros perturbadores mencionados al SO. y NO. de la Península y al Mediterráneo, hacia las costas argelinas. Se producirán lluvias y tormentas, particularmente desde el O. y S. al centro, con vientos de dirección variable.

El martes 12 habrá en el Cantábrico y en el saco de Cádiz mínimos barométricos, que ocasionarán algunas lluvias y tormentas, principalmente en Andalucía, y desde el NO. al N. al centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Los mínimos del Cantábrico y del saco de Cádiz se hallarán el miércoles 13 en varios parajes del Mediterráneo. Seguirán desarrollándose algunas lluvias y tormentas, en especial desde el Cantábrico, por el centro, hasta el Mediterráneo, con vientos de entre SO. y NO.

El jueves 14 persistirán en el Mediterráneo las bajas presiones, cuyo centro principal estará algo más apartado de nosotros. Se registrará algún chubasco y tormenta en la mitad oriental, con los mismos vientos de entre SO. y NO.

El mínimo mediterráneo se alejará por Italia el viernes 15, en cuyo día llegará a Irlanda una depresión, cuya influencia será algo sensible en la Península, particularmente en el NO., donde se producirá alguna lluvia.

### El Museo de Bellas Artes

Con ser nuestro Museo de Bellas Artes, excepción del Nacional de Madrid, el primero de España, por la cantidad y calidad de obras que atesora, pudiera ser mucho mejor si tuviera espacio bastante para contener las de nuestros grandes artistas modernos, que las tienen ofrecidas y que no pueden ser catalogadas en nuestro Museo porque es pequeño, porque no existe en él una gran sala donde puedan colocarse con el decoro debido. Por esta causa no poseemos los cuadros ofrecidos por Muñoz Degraín y Sorolla, y valiosos modelos de esculturas de Mariano Benlliure.

Cierto es que hace ya tiempo, y antes de que estos ofrecimientos se hicieran, hubo amantes de las Bellas Artes previsores, que se ocuparon del asunto y tuvieron iniciativas que determinaron el que la Real Academia de San Carlos se ocupase del mismo, y encargara al arquitecto Sr. Ferrer formulase un proyecto, que fué aprobado, quedando en este estado las cosas, sin que tuviesen ulterior satisfactorio resultado, no obstante haberse ocupado la Diputación provincial de tan interesante proyecto, y de dedicar anualmente sumas de importancia al mantenimiento de la Escuela y del Museo de Bellas Artes.

Muchas cuartillas pudiéramos escribir acerca de este particular, más por hoy sólo queremos hablar de la necesidad imperiosamente sentida de que se amplíe el local de nuestro Museo para dar cabida en él a obras maestras de ilustres paisanos nuestros.

Se trata de unas pocas pesetas; de cincuenta a sesenta mil, que deben reclamarse al Estado, pues bastante recargados están los presupuestos provincial y municipal para pedir a estas corporaciones nuevos sacrificios.

La Real Academia de San Carlos, al discutirse el presupuesto vigente de Instrucción pública, ya gestionó por sí sola se incluyese cantidad bastante al fin indicado, pero aquellas gestiones particulares fracasaron y hoy se rectifica muy atinadamente el procedimiento empleado el año anterior, sin éxito alguno; hoy formula la Academia nueva petición, y reclama el concurso de los representantes valencianos en Cortes y de las entidades que tienen el deber de fomentar los intereses morales y materiales de Valencia y en esta ciudad es de interés primordial todo cuanto es arte y con esta bella manifestación humana se relaciona.

Ha hecho bien la Real Academia de San Carlos en rectificar el procedimiento que el año pasado observó, y de esperar es que, siguiendo orientaciones en consonancia con lo que reclama el interés que persigue, consiga que todos, absolutamente todos los elementos de valía se agrupen y recaben del Gobierno que incluya en los presupuestos para 1909 las 60.000 pesetas que se calcula importan las obras proyectadas para la indispensable ampliación del local del Museo de Bellas Artes.

La cantidad es insignificante, y puede conseguirse si se pone con entusiasmo manos a la obra, recabando el concurso de todos sin olvidos injustificados ni pretericiones infundadas.

### Información municipal

El Alcalde Sr. Maestre tiene verdadero interés en evitar la sofisticación del salvado con cascara de arroz. Diariamente se recogen muestras de este producto, que son llevadas al Laboratorio municipal para su análisis, y de aquellas en las que resulta que la cascarrilla está mezclada con la harina, en mayor proporción de lo que autoriza la ley, se dá cuenta al juzgado corres-

### FOLLETIN (165)

## El Conde de Lavernie

(Continuación)

ella para ejecutar las órdenes de Louvois, que se hallaba con el doctor a algunos pasos de distancia.

—¡Bueno!... gracias, dijo Jazmin con su voz, tomad para beber, postillón. Ayúdame vos a bajar, dijo a Desbuttes, al cual estaba muy lejos de sospechar tan cerca de su persona.

Y se arrojó rendido en los brazos del asistente, quien creía recibir en ellos a su lacayo.

Ambos profirieron un grito al conocerse; y Louvois, que se impacientaba ya, se adelantó para preguntar a Desbuttes la causa de su estupor, pues ante aquella cabeza de Medusa, el asistente había quedado materialmente inmóvil y con la boca abierta.

Cuando Louvois, al acercarse, hubo conocido a Jazmin, cuando Jazmin al retroceder hubo conocido a Louvois, agitáronse nervios y más terribles emociones; Jazmin vio que sus rodillas vacilaban, y Louvois preguntó a Desbuttes con voz ronca y por qué se encontraba en el pesante de la silla.

Desbuttes temblaba como la hoja en el árbol y balbuceaba inarticulados sonidos, tratando de su propio terror lo que parecía el naufragio de su fortuna, fué sobrecogido por un acceso de cólera y precipitóse contra Jazmin como un perro dogo sobre otro que le arrebata su presa.

Jazmin dió un grito lamentable, que hizo salir de su escondite al inesperado protector que Dios le reservaba; Gerardo acababa también de conocer a Jazmin, y colocándose a su lado con la mano en la empuñadura de la espada, miró a Desbuttes con ojos tan iracundos, que el asistente retrocedió y se refugió detrás de su señor.

Aquella nueva aparición acabó de poner a Louvois fuera de sí, y avanzaba ya amenazador y provocativo, pues para él no existía la palabra peligro, cuando Seron le detuvo por el brazo, mientras que Jazmin arrastraba a Gerardo, diciéndole en voz baja y con profunda angustia:

—¡Por piedad! partamos; si supieseis... ¡ah! ¡partamos, pronto!

Gerardo retrocedió lentamente hacia el parador, observando siempre a sus enemigos; Jazmin, que había mandado embriagar sus caballos y dado dos luses al posadero para que le prestase dos sillas, montó a caballo, hizo que Gerardo montase también y le arrastró a galope, diciéndole:

—¡Un carruaje cerrado... traído de allí por Desbuttes y esperad por Louvois! ¡Ah! querido conde, si esta misma noche, no importa a qué precio, no sabe la marquesa lo que encierra esa carroza, estamos todos perdidos!

Y desaparecieron a los ojos de Louvois que no escuchaba a Desbuttes, suplicante y arrodillado, ni a Seron, que le encargaba la circunspección delante de tanta gente.

Sin embargo, cambiado el tiro, pagado el postillón y referido por el lacayo el accidente ocurrido en el camino, quedaba muy claramente explicada la presencia de Jazmin en el pesante. Además, el asistente entregó una de las portezuelas é hizo ver a Seron que el coche encerraba todavía su presa.

Louvois, sombrío a pesar de tantas pro-

testas, hizo colocar a Desbuttes como postillón y subió a la carroza, la que entró con rapidez en el camino transversal precedida de Seron.

Algunos minutos después oyóse un agudo grito, la portezuela del coche resonó con redoblados golpes, y la voz del ministro, voz ronca, siniestra, gritó: ¡Parad! ¡parad!

Desbuttes obedeció; Seron se acercó a la silla, y Louvois se precipitó fuera de ella, livido, con los cabellos en desorden, exclamando con un acento cuya expresión nada tenía de humano:

—¿Qué hay ahí dentro... Seron, eso no es un hombre, es un cadáver.

Desbuttes saltó de su caballo y lo mismo hizo Seron; el carruaje se había detenido en un lugar sombrío y desierto, donde llegaba apenas un rayo de luz a través de la opaca bóveda formada por los nogales y castaños que crecían a ambos lados del camino.

Seron atrajo suavemente a sí al anciano traído por Desbuttes; el cuerpo se hallaba exánime; de su pecho no salía el menor soplo de vida.

—Le he hablado, le he sacudido—dijo Louvois—y no ha contestado, ni hecho movimiento alguno.

Después de un minucioso examen de aquel cuerpo entorpecido y de aquel rostro ya frío, oyóse la voz de Seron, que decía:

—¡Este hombre está muerto!

Desbuttes se mesó los cabellos y apodórese de todos sus miembros un temblor convulsivo.

Louvois se levantó feroz y sombrío como una estatua de la desesperación; ni el más leve rumor turbaba la solemnidad de aquella terrible escena.

—¡Estás seguro de que no sea un desmayo?—murmuró el desconcertado Desbuttes, interpellado a Seron arrodillado aun junto al cadáver.

—El sacudimiento le habrá muerto—continuó con voz lastimosa el asistente, a quien asustaba la sombría actitud de su señor.

—Ese sacudimiento no habría tenido lugar sin el encuentro de Jazmin—dijo con voz sorda el ministro.

—¡Ay!

—Y Jazmin no se habría encontrado allí si no haber sido advertido—añadió Louvois con tono más y más amenazador.

Desbuttes empezó a temblar.

—Ahora comprendo lo que hace un momento no podía comprender—exclamó Louvois arrastrado por la ira que en él fermentaba—la presencia del obispo en el pesante de la carroza, la del conde de Lavernie en la casa de postas...

—¡Monseñor!—balbuceó Desbuttes, prorrumpiendo en llanto—¿quién había de creer matar a ese infeliz chocando con mi carruaje?

—No, queríase únicamente ver lo que contenía.

—Pero entonces el Obispo no habría vuelto a Bondy en la misma carroza.

—Por qué no, si en Bondy tenía refuerzos, si el conde le esperaba con dos lacayos armados sin duda, al paso que a mí nadie podía esperarme!

—¡Ah!... monseñor, os lo juro—exclamó Desbuttes retorciéndose las manos y protestando su adhesión y probidad.

Esta fatal palabra puso fuego a la mina; Louvois no pudo contenerse por más tiempo.

—¡Tu probidad, bribón!—exclamó ciego de furor;—¡tu adhesión, hombre raín! Me has vendido a mis enemigos, me has burlado, pero vas a morir.

Y con su vigorosa mano, cuya fuerza centuplicaba la cólera, cogió al palpitante Desbuttes y dióle terribles golpes contra el suelo, uno solo de los cuales habría bastado para atontar un buey; escitado fuera

pondiente. De estas denuncias hay un número considerable en tramitación en los juzgados.

El diputado a Cortes D. Adolfo Beltrán ha conferenciado hoy con el Alcalde y con el director de Caminos municipales señor Meseguer, a fin de activar el expediente de deslinde del término municipal de Sueca y del de Valencia, asunto que ha tomado con verdadero interés dicho señor.

La Alcaldía ha ordenado se instale el alumbrado provisional por petróleo en la barriada denominada Park-Hotel (Benicalap), recientemente urbanizada.

De conformidad con lo dispuesto en el caso 4.º de la real orden de 15 de enero de 1879, han quedado expuestos al público, por término de ocho días, en la secretaría de este Ayuntamiento, los acuerdos adoptados por la Junta municipal en el día de ayer, modificando el presupuesto extraordinario formado para subvenir a los gastos que origine la feria de julio.

### Vayá y Prats

EN COMANDITA

Participan a sus clientes, que los talleres de trajes tales y ornamentos de iglesia que tenían montados en la calle de Chofrens, 3, han sido TRASLADADOS, a la calle de BORDADOS, 12, PRINCIPAL, frente al Miguelete.

3.000 MEDALLAS ORO DE LEXY Gran saldo a precios de fábrica JOYERIA DE MODA LALANA-PAZ, 8

### Noticias locales

Hoy hemos tenido un día hermosísimo, propio del mayo valenciano, en el que los efectos de los rayos solares, sobradamente calurosos, han sido atenuados por una agradable brisa del Suroeste. El termómetro ha marcado 18.4 a las nueve de la mañana y 20.8 a las tres de la tarde, llegando el máximo a 31.6 al sol y 25.º a la sombra. La presión barométrica es de 764 mm., y la humedad relativa de 73.º

Aunque de una manera oficial todavía no se ha hecho público, pasado mañana, día de la festividad consagrada a nuestra excelsa Patrona, se celebrarán en la Metropolitana Basílica la fiesta y procesión general de costumbre.

Mañana a las doce habrá volteo general de campanas, cuyo volteo se repetirá por la noche y el domingo en la fiesta y procesión y al medio día.

En la solemnidad de la mañana oficiará de medio pontifical el señor Arzobispo. El maestro de ceremonias invitará a los cleros parroquiales para que asistan a la procesión, y por su parte la secretaría de cámara y gobierno de este arzobispado ha hecho lo propio con los establecimientos, corporaciones y autoridades, para lo cual se han circulado esta tarde las oportunas invitaciones.

En la sesión ordinaria que celebró anoche el Consejo universitario para el despacho de varios asuntos sin importancia, se dio cuenta de las instancias presentadas por varios alumnos solicitando les sean levantados los castigos que se les impuso por faltas cometidas acordando el Consejo acomodar las penas proporcionalmente a las faltas en que cada cual haya incurrido.

Como se ve, el Consejo procede con justicia, aplicando a cada escolar el castigo a que por su conducta se haya hecho acreedor.

El decano accidental de la facultad de Derecho ha anunciado que se comunicará a los escolares que tenían presentada instancia el acuerdo que sobre cada cual ha recaído.

Por su parte, los escolares parece que, meditando bien sus actos, comprenden sus intereses. Hoy ha habido relativa tranquilidad en los claustros universitarios, y una comisión, formada por cuatro alumnos de cada curso de la Facultad, ha visitado al decano accidental Sr. Salóm, solicitando se les quite el castigo impuesto. El Sr. Salóm les ha contestado que nada podía decirles sobre el particular, y que si así lo estimaban conveniente, presentarán una instancia colectiva solicitando la derogación de tal medida, en cuyo caso el Consejo ó el claustro ya dictaminaría.

Hablando *El Noticiero Universal*, de Barcelona, de la llegada a aquella ciudad de nuestro muy respetable y querido amigo D. Teodoro Llorente, escribe lo que sigue:

*El mestre en Gay sabor*, poeta ilustre, glorioso hijo de Valencia, D. Teodoro Llorente, se une también al homenaje que se rinde a Milá y Fontanals y celebra con el pueblo catalán, que tantas veces le ha aclamado, el cincuentenario de los Juegos Florales.

D. Teodoro Llorente ha llegado hoy en el vapor *Canalejas* y se hospeda en el Hotel Colón, donde ha recibido la visita de distinguidas personalidades y comisiones de los centros literarios y artísticos.

Mañana se propone el ilustre vate ir a rendir el tributo de su admiración a Mosén Cinto Verdagner, en Folgaroia.

Esta tarde ha concurrido a la fiesta escolar celebrada en el Parque Güell, y con su presencia en los demás actos organizados por la comisión del Cincuentenario, dará testimonio del amor que siente por la literatura de nuestra tierra y por sus ilustres restauradores, los cuales, en su mayoría, fueron sus amigos.

Por un error involuntario dijimos ayer que el abono para la corrida de despedida del Fuentes, se abriría el 14, 15 y 16 del actual. Dicho abono quedará abierto los días 12, 13 y 14, de entre a siete de la tarde; el 15 ó sea la víspera de la corrida, se venderán en la taquilla de la plaza y en la de la Bajada de San Francisco, localidades y entradas.

Los prospectos de Injo de dicha corrida son una exacta reproducción del cartel grande.

Mañana, de cuatro a siete, se permitirá la entrada al público en la plaza de Toros para que pueda ver el ganado de Campos Varela, que han de estoquear el domingo los matadores Serranito, Gordito y Flores. Una banda de música amenizará el acto, y las taquillas estarán abiertas para la venta de localidades y entradas.

El señor ministro de Fomento ha devuelto a la Diputación provincial, aprobado, el plan de caminos vecinales. En él solo se han introducido las pequeñas variantes indicadas por la Corporación.

El ayuntamiento de Sagunto, para solemnizar los hechos gloriosos realizados por el ilustre hijo de aquella ciudad el heroico Romen, organiza solemnes fiestas cívico-religiosas, que se celebrarán en los días del 15 al 20 del actual.

Con este motivo es grande el entusiasmo que en Sagunto reina, y según nuestros informes, la citada ciudad se prepara a honrar dignamente la memoria de aquel de sus hijos que supo poner tan alto el nombre de su patria luchando con tales energías, que causó el asombro de propios y extraños.

El Agua preparada con las Sales del Pilar purifica la sangre y corrige trastornos del estómago. Véase anuncio 4.º plana.

En la iglesia de Santa Catalina Mártir tendrá lugar el domingo próximo, a las ocho de la mañana, una solemne función religiosa con motivo del quinto aniversario de la creación del Batallón Infantil y primera Comunión de los niños del mismo.

Con motivo del jubileo del emperador de Austria-Hungría se ha concedido una amplia amnistía hasta el 2 de diciembre de 1909 a todos los individuos reconocidos como prófugos y desertores de aquella nación. Bastando para ser comprendidos en ella presentarse en cualquiera de los consulados existentes en los diferentes países del mundo.

BALNEARIO DE SANTO TOMÁS. Manantial de AGUAS SULFUROSAS, situado junto a la iglesia del Grao.

Se ha constituido en Viena una junta central que tiene su domicilio en el primer distrito del paseo de Graben, núm. 19, con objeto de organizar los festejos con motivo del jubileo de S. M. imperial y real el emperador Francisco José I, y fomentar la afluencia de forasteros a aquella capital.

Para desinfectar locales, cloacas, ropas y utensilios, útese el *antiséptico*. Farmacias Dr. Costas y Viuda de Grous.

En el cercano pueblo de Godella, y en el sitio denominado Ermita del Salvador, los frailes capuchinos van a fundar una escuela de reforma semejante a la que tiene establecida la misma comunidad religiosa en Carabanchel de Abajo (Madrid). Mañana será bendecida por el Obispo fray Luis Amigó y Ferrer, de dicha orden.

Las diarreas durante el destete de los niños y en el período de la dentición, se curan con el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

A la una de esta madrugada ha salido de nuestro puerto el vaporcito *Salvora*, encargado de hacer el servicio de abastecimiento del fero de las islas Columbretes. Los contratistas de este servicio semanal son los Sres. Santaolalla y Cano, quienes han adquirido el citado vapor con tal objeto.

El 17 de mayo por la tarde comenzará en Santo Espirito del Monte una tanda de ejercicios espirituales para señores sacerdotes, terminando el día 23 por la mañana.

Interesando al público en general, participamos que la Camisería de La Estrella, Bajada de San Francisco 21, junto al Café Suizo, ha recibido los géneros de mayor novedad para confección de camisas y ofrece el mejor surtido en camisas confeccionadas de todas clases y precios. Casa la mejor surtida y más barata.

SOMATOSE. Reconstituyente de primer orden.

En el lindo teatro del Colegio de Niños de San Vicente Ferrer se estrenó ayer con un lleno completo el juguete original de D. Francisco Vidá, que lleva por título *Remendó a curandero*. La obra es graciosísima, y los pequeños actores desempeñan sus papeles respectivos con maestría. Aseguramos muy buenas entradas al citado teatro.

En La Primitiva Valenciana, Játiva, letra A, se construye la maquinaria mas acertada y de mejores resultados.

Ha sido nombrado ayudante interino de la Escuela Superior de Comercio de esta ciudad, D. Miguel Ortega Mocholi.

Por gestiones de D. José Bodría han ingresado en el Museo provincial dos lápidas romanas que hace unos años se encontraron en Rafelcofer. Como estaban empotradas en unos pilares, ha sido preciso demontar parte de éstos para salvar esos antiguos restos romanos. La finca pertenece a la familia del presbítero D. Salvador Part, la cual ha dado todo género de facilidades al Sr. Bodría.

En Budapest se celebrará este mes de mayo un Congreso internacional contra el duelo.

En el paso a nivel del camino del Grao, de la línea de Barcelona, se están instalando dos barreras metálicas, iguales a las colocadas en el camino Hondo, y cuyo objeto es el de impedir el paso de los convoyes eléctricos cuando algún tren se aproxime.

¿Quiere usted un buen servicio fúnebre? La Soledad, 20, Avellanás, 20. Tel. 519.

Ha sido nombrado aspirante de primera clase de esta delegación de Hacienda don Sebastián Navarro García, en sustitución de D. Ernesto Cañeral, que ha sido trasladado a Castellón.

También ha sido nombrado auxiliar temporero del mismo centro D. Ricardo Guillén.

En la Escuela de Artes Industriales se verificarán los exámenes ordinarios de la prueba de curso, durante la segunda quincena del presente mes.

Los tribunales calificadoros estarán constituidos en la forma siguiente: Dibujo artístico.—D. Salvador Abril, don César López y D. Francisco Urgell. Composición decorativa.—D. Eduardo Soler, D. Juan Peyró y D. Francisco Urgell.

Modelado.—D. Salvador Abril, D. César López y D. Alejandro Suárez. Aritmética, Geometría y dibujo geométrico.—D. Manuel L. Mayorza, D. Enrique N. de Errayquin y D. Ramón Angulano.

## En el almacén EL PALLETER

Fortalecido con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad, falleció anoche a las once y media D. Vicente Sala Sanocho, conocido industrial de esta ciudad, que a fuerza de perseverante e inteligente trabajo conquistó posición social desahogada.

A sus hijos, hijos políticos, nietos y demás estimable familia damos nuestro más sentido pésame, deseándoles todo género de consuelos. ¡Dios tenga en su gloria el alma del finado!

Todos los que deseen algún cartel de los *Jochs norris* de L' Antigor pueden pasar a recogerlo en la secretaría de dicha sociedad.

El señor delegado de Hacienda ha sido autorizado para satisfacer las atenciones no preferentes que llevan fecha hasta 30 del pasado abril.

Para las AMPAROS, altas novedades en EL SOL, Bajada de San Francisco, 33.

De regreso de las islas Canarias ha fundado hoy en la dársena el trasatlántico *Manuel L. Villaverde*, que se dirige a Barcelona.

El número corriente de *El Cuento Semanal* publica la segunda parte del hermoso drama de Galdós *Gerona*, por cuyo motivo ha logrado esta acreditada revista un nuevo éxito.

D. Máximo Santacreu ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de niños de Andilla.

En ninguna parte encontrareis mayor surtido en arces, mejores clases y mejores precios que en la lonja de la plaza de Galindo, 1, Valencia.

El Fosfo-Glico-Kola Doménech cura la inapetencia, anemia y debilidad general. Véndese en farmacias.

La Guardia municipal de Valencia prestó durante el pasado mes de abril los siguientes servicios:

Reos capturados por robo, 25; id. heridas y homicidio, 75; id. sospechosos, 26; id. atropello, 2; id. estafas y decomisos, 1; id. desacato a la autoridad, 2; id. reclamados por los tribunales, 15; detenidos en el Asilo por vagancia, 47; id. mendicidad, 388; id. embriaguez, 55; denuncias a los tribunales por riña y escándalo, 348; id. al reposito por falta de papeleta, 611; idem a las Ordenanzas municipales, 2,064; idem a la ley de Descanso dominical, 234; idem por exceso de pasajeros en los tranvías, 10; idem por blasfemias, 23; armas de fuego ocupadas, 15; idem blancas, 19; servicios humanitarios, 259. Total, 4,217.

Comisiones de patronos y obreros panaderos se han reunido ante el señor Gobernador civil con el fin de acordar las bases que han de regir para el Descanso semanal.

A bordo del vapor *Vicente Ferrer* han venido hoy de Barcelona 105 pasajeros.

Ha regresado al puerto el cañonero *Telemario*, conduciendo a remolque a una barca pesquera que por tener averías en la quilla, se hubiera ido a pique a no largarle unos cabos el referido buque de guerra, en el que ha regresado la tripulación.

¿Necesita usted lentes ó no le satisfacen los suyos? Visite la casa Crumiere, plaza Santa Catalina, 17.

Noticias militares.—Por la Capitania general se ha dirigido una atenta comunicación al Ayuntamiento de Castellón, agradeciendo el acuerdo de aquel Municipio de pagar el alquiler del local que ocupan en aquella ciudad las oficinas del regimiento de Terán.

Ha solicitado el ingreso en el cuerpo de Seguridad el sargento D. Enrique Marcos.

Ha quedado agregado a la auditoría el aspirante D. Ricardo Ferrer.

Por el Gobierno militar se interesa la presentación de los soldados regresados de Cuba Joaquín Saura y Jaime Capdevila y del guerrillero Juan Onell, para enterarles de un asunto que les interesa.

Se ha dispuesto que el músico mayor del regimiento de Guadalajara forme parte del tribunal de oposiciones a las plazas de profesores de la Banda Municipal.

Mañana, a las cuatro de la tarde, se reunirá la comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad, en el despacho del señor Gobernador civil.

El señor delegado de Hacienda ha hecho para mañana los siguientes señalamientos de pago:

D. Vicente Sanchis, 748'55 pesetas; don Francisco A. Civera, 73.162'36; Sres. Lallane, Armentera y compañía, 1.207'40, y D. José Puig Boronat, 1.940'89.

### Crónica religiosa

Cultos para mañana: En la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, a las diez misa solemne de renovación con exposición y música, y al anochecer, después del ejercicio de las flores, solemnisima Salve, como víspera de la festividad de nuestra Madre y Patrona.

En el Patriarca y en Carmelitas, a las cinco de la tarde cantarán las reverendas comunidades solemne Salve en honor de Nuestra Señora de la Antigua y del Carmen, respectivamente.

En las Escuelas Pías, a las cuatro de la tarde cantará la Escolanía Pompiliana leñanías y solemne Salve en honor de la Santísima Virgen.

En San Bartolomé, a las cinco de la tarde, y en Santos Juanes, Santa Catalina y Santa Mónica, al anochecer ejercicio de la Enciclopedia Sabatina solemne.

En las parroquias cantarán los cleros solemnes vísperas en honor de nuestra Patrona la Santísima Virgen de los Desamparados.

En la Casa Natalicia, a las seis y media de la tarde ejercicio último de triduo en honor de San Vicente Ferrer, con sermón por D. Francisco Fontana.

de los señores PEREZ Y VERNIA, MERCADO, 4 (junto a San Fernando) Se han recibido los bordados para la presente temporada, PUNTILLAS Y ADORNOS para señora LAS VENTAS SE HACEN POR PIEZAS

## NERVIOS

La epilepsia, histerismo, convulsiones, vértigos, temblores, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, dolores nerviosos, pérdida de memoria y demás accidentes nerviosos se curan siempre tomando el acreditado ELIXIR BERTRAN. Vendas: Ferrer San Vicente, plaza Junqueras, 2, Barcelona. En Valencia: Dr. Costas

## BARATO PAQUETERIA, Mercadería y Novedades

Instalado en el piso principal de la calle Serranos, núm. 8

## COMERCIO DE LA ROSA

de FERRER y PELLICER.—Calle de la Paz, núm. 3

Se han recibido las altas novedades de primavera y verano. Surtidos completos en pañería, lencería, mantelería y merinos.—Especialidad en toda clase de géneros blancos.—DRILES para novedad para señora y caballero.—BEATILLAS de todas clases y anchos, toda clase de géneros para lutos.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

## OCASIÓN VERDAD PROCEDE DE UNA QUIEBRA SE LIQUIDA MIL CORSES

Varios tamaños a 4, 6 y 8 reales, los de 20, 24 y 28 reales.—500 piezas lana, para traje de señora, las de 2 pesetas vara, a peseta.—10.000 CAMISETAS verano, blancas, crudo y colorado, a 1, 2 y 3 reales, las de 4, 6 y 8.—5.000 CORTES TRAJE lana para caballero, a 24 reales corte, de 60.—VICHYS, MALLORCAS, CEFIROS Y PERCALAS, a real vara.—Doble ancho para de lantes, a dos reales vara.—Inmenso surtido en otros varios géneros, a precios reducidos. Visitar este establecimiento, único en esta capital, que vende los géneros más baratos que ninguno de su clase.

TIENDA DE LA TORRE, Flasadors, 15 y Calabaza, 24

## Horno Primitivo Catalán

CALLE DE ERCILLA, NÚMS. 15 Y 17

El dueño de este acreditado establecimiento, en vista del éxito alcanzado en años anteriores y en particular en el presente, en el panquemado; no escaseando medios, se ha propuesto, a petición de la mucha clientela que se ha conquistado, tener para el consumo de la misma y del público en general el dicho panquemado y diferentes pastas de la misma masa, siendo todos los días.

También tiene el gusto de manifestar al público, que habiendo recorrido varias fábricas de harinas de España y del extranjero, ha conseguido el adquirir de una de dichas fábricas una elaboración especial de harinas, expresamente para esta casa.

Por lo tanto, el público tendrá ocasión de comprobar la diferencia que hay en esta casa con las demás; recomendamos especialmente el pan al estilo de Cataluña, propio para excursiones y el incomparable pan de París, elaborado con levadura recibida diariamente de París.

Se reciben encargos y se sirve a domicilio.

CALLE DE ERCILLA, 15 Y 17

## PARA PRIMERA COMUNIÓN

RETRATOS ARTÍSTICOS

Fotografía Orav-Raff

COLÓN, 26 Y 28

## Se retrata en la planta baja

## TEATROS

PRINCIPAL.—La famosa *Teodora* es una obra cómica, escrita con innegable gracia (al arreglo español nos referimos), con situaciones bien hechas, y con un acierto extraordinario en las escenas que pudimos llamar escabrosas y que no lo son por la habilidad grande de los autores en buscar aspectos sanos, que revelan buen gusto, discreción y honradez literaria. Es *La famosa Teodora* algo más que un *vaudeville*; es una comedia cómica, de corte fino, sin brochazos, con caracteres cuidados dentro de cierto convencionalismo, y por eso difícil de interpretar para artistas que no reunieran las excepcionales condiciones de la señora Pino y del Sr. Thuillier.

Y así se explica que el público gozase lo indecible durante la representación, y las ovaciones a los dos artistas se sucediesen casi sin interrupción.

La señora Pino estuvo inimitable; el finjimiento de la nihilista rusa al aprovechar la bondad del americano para librarse de la policía, fue una obra de arte puro.

Los momentos de sinceridad de la joven polaca, obsesionada por la idea de la venganza, bien matizados, fueron éxitos legítimos para la gran artista.

Thuillier resultó anoche en un aspecto nuevo de su personalidad artística: el cómico. Pero el cómico natural, espontáneo, sin efectos, humano, vivido.

El conjunto de la obra fue excelente; todos los artistas han estudiado a conciencia sus papeles, y mención especial merecen las señoras Calderón, Sánchez, Plana y Caro, y Sres. Lirri, González, Llano, Sárraga y Rausell.

La obra fue puesta en escena y vestida con propiedad. Los trajes de la señora Pino valían un dineral y ¡qué monísima estaba con ellos!

Para terminar esta reseña, hecha a la ligera, diremos que hubo un lleno y que el público salió complacido del teatro.

Mañana se pondrá en escena la hermosa comedia en tres actos y en prosa de Serafín y Joaquín Álvarez Quintero *Las flores*, en la que la señora Pino hace una verdadera creación en el simpático papel de Consuelo, secundada felizmente por el señor Thuillier.

PRINCESA.—Mañana se celebrarán tres secciones, que empezarán a las 6'30 tarde, 9 y 10'30 noche. Varietés por secciones: Portfoliomatógrafo.—Beneficio del ventrílocuo señor Fery.—Debut de Les Frères.—Los Rissrellis.

TEATRO APOLO.—Carceleras.—El duo de la Africana.—El Maño.—A las 8'30.

Jai-Alai Valenciano.—Se convoca a todos los señores accionistas de la Sociedad Anónima Jai-Alai Valenciano para el día veintidós de los corrientes, a las cinco de la tarde, en el local de la Sociedad, para tratar de la reorganización de la junta directiva.

Los señores accionistas deberán tener presente lo dispuesto por el art. 20 del reglamento, para poder ejercitar sus derechos.—El delegado del presidente, José Ripollés.

Desde hoy regirán los económicos precios 0'30 butaca con entrada y 0'15 entrada general.

APOLO.—Mañana, y el domingo tarde y noche, se celebrarán en este teatro tres grandes funciones, tomando parte las aplaudidas tiple señoritas Teresita Bordás, Abiol y Gil, y los Sres. Gorgé (Pablo), Baldoví, Pastor, Casinos, Garrigós y Enrique Bent.

Por el programa que oportunamente detallaremos, no pueden ser más atractivos, pues figuran en ellas *La mazorca roja*, *El duo de la Africana* y otras, en las que consiguen grandísimos triunfos la señorita Bordás y el Sr. Gorgé. Con tales alicientes no cabe dudar del éxito.

## Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA.—La Traslación de San Andrés Apóstol, y San Gregorio Nacianzeno, obispo y doctor.

GUARENTA HORAS.—Concluyen en la parroquia de San Miguel y San Sebastián se descubre a las 6 y se reserva a las 7'30.

ADORACIÓN NOCTURNA.—Nuestra Señora de los Desamparados.

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de Coro, en la Catedral.

## Sección de espectáculos

Funciones para mañana: TEATRO PRINCIPAL.—Compañía Pino-Thuillier.—Las flores.—A las 9.

TEATRO DE LA PRINCESA.—Tarde a las 6'30 y noche a las 9 y 10'30.—Varietés por secciones: Portfoliomatógrafo.—Beneficio del ventrílocuo señor Fery.—Debut de Les Frères.—Los Rissrellis.

TEATRO APOLO.—Carceleras.—El duo de la Africana.—El Maño.—A las 8'30.

## Avisos de corporaciones

Jai-Alai Valenciano.—Se convoca a todos los señores accionistas de la Sociedad Anónima Jai-Alai Valenciano para el día veintidós de los corrientes, a las cinco de la tarde, en el local de la Sociedad, para tratar de la reorganización de la junta directiva.

Los señores accionistas deberán tener presente lo dispuesto por el art. 20 del reglamento, para poder ejercitar sus derechos.—El delegado del presidente, José Ripollés.

## Venta de barcazas

En el puerto de Sagunto se hallan en venta las siguientes barcazas:

Una de 35 toneladas con 10 metros y 50 centímetros de eslora, 4 metros y 20 centímetros de manga y 1 metro y 10 centímetros de eslora.

Dos de 20 toneladas, con 11 metros de eslora, 3 metros y 30 centímetros de manga, y 50 centímetros de puntal.

Seis de 7 toneladas, con 7 metros y 50 centímetros de eslora, 2 metros y 70 centímetros de manga y 85 centímetros de puntal.

Todas estas barcazas se hallan en perfecto estado. Para informes, Casa Cantó Hermanos Bajada de San Francisco.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.

Agencia Mencheta

Por telégrafo y teléfono

Diversas noticias

Ayer tarde se celebró la junta general de accionistas de la Compañía de los ferrocarriles del Norte...

En el expreso de ayer salió de Madrid para Barcelona, en donde embarcará con rumbo a Palma e Ibiza...

Telegrafían de Segovia que la Exposición y baile celebrado anoche en el Casino Militar resultaron animadísimo...

El crucero Carlos V ha recibido orden de estar en la ría de Arosa el día 10, con objeto de asistir al descubrimiento en Vilagarcía de la lápida en honor del marino Braudier...

El cañonero María de Molina será sustituido por el Marqués de la Victoria en la vigilancia y persecución del contrabando en las costas de Africa...

Bilbao.—El sábado llegará D. Melquíades Álvarez para dar en la noche de ese mismo día una conferencia en el Sitio. Le acompañarán algunos diputados republicanos...

Santander.—Ha fallecido el primer maquinista del Carlos V, Ignacio González Pazos. El entierro ha sido una sentida manifestación de duelo...

Contra un alcalde

Barcelona.—Ayer celebró sesión la corporación municipal. Los concejales republicanos pronunciaron discursos de tonos violentos contra el alcalde Sr. Sanllehy...

Se propuso un voto de censura contra el Sr. Sanllehy, y fue aprobado por 33 votos contra 4. Acto seguido se acordó suspender la sesión en señal de protesta por la mencionada resolución de la alcaldía...

Condenado a muerte

Santander.—Mañana por la tarde será trasladado al Ferrol el contramaestre del Carlos V José (el apellido ha llegado confuso), natural de Villagarcía, condenado a muerte hace poco por pegarle a un considerable graduado...

Un grupo de señoras ha visitado al gobernador civil para interesarle que pida el indulto...

El gobernador les prometió complacerles.

Fiestas centenarias

Oviedo.—El día 9 comenzarán las fiestas centenarias del alzamiento de Asturias contra la invasión extranjera. Se hacen preparativos...

Las fachadas de los edificios públicos están ornamentadas, así como la puerta del Perdón de la Catedral, que es donde se inició el alzamiento. En este punto tocarán las músicas. Se distribuirán durante las fiestas los premios del certamen literario...

La diputación celebrará una sesión extraordinaria en la sala capitular de la Catedral, en memoria de las seculares reuniones que allí celebraba la Junta del principado. Luego habrá recepción.

Obispo valenciano

Roma 7, 8'30 noche.—Hoy ha llegado a esta ciudad el señor Obispo de Loryma Dr. D. Francisco García López. El ilustre Prelado se hospeda en el Colegio Español, y ha hecho el viaje con toda felicidad. Los escolares preparan una velada en su honor...

Italia y España.—Para celebrar el éxito del teniente español Boceta y corresponder a la cortesía de los oficiales españoles que han venido al concurso hípico, el embajador Sr. Pérez Caballero ha dado un banquete, al que ha asistido el duque de Aosta, príncipal invitado de D. Amadeo...

Esta es la primera vez que un príncipe real italiano asiste a un banquete en la embajada española desde que reinó don Amadeo...

También había aceptado la invitación el segundo invitado de este, conde de Turín; pero después se excusó, por tener que asistir mañana en Florencia al concurso hípico en que toman parte los oficiales de su regimiento...

El banquete lo presidió el duque de Aosta, teniendo enfrente al Sr. Pérez Caballero. Asistieron políticos, diplomáticos, el ministro y el subsecretario de la Guerra y el séquito del príncipe...

Durante la comida hubo patentes demostraciones de fraternal amistad. El Sr. Pérez Caballero brindó en italiano, agradeciendo la presencia del duque de Aosta, que tan grata era a España y a su soberano...

Dijo que se había tomado la libertad de invitarle para que honrase el acto. El príncipe pronunció un brindis cordialísimo enalteciendo los lazos de estrecha amistad que unen a Italia y España...

Hizo votos por la salud de D. Alfonso y enalteció el valor y la galantería del ejército español, que lo mismo acude al torneo que a la batalla...

Al terminar el brindis del Sr. Pérez Caballero la orquesta entonó el himno italiano, y al concluir el brindis del príncipe resonó la marcha Real española...

Después hubo recepción de diplomáticos, aristócratas, representaciones del ejército y elementos políticos. Los salones estaban ricamente decorados...

Ha sido una gran fiesta de confraternidad italo española.

Conferencias telefónicas

Madrid 8, 15'15.

Escándalo en el Ayuntamiento.

Esta mañana ha celebrado sesión el Ayuntamiento. En ella, el concejal socialista Pablo Iglesias ha presentado una proposición, en la que implícitamente se contenía un voto de censura al Alcalde de Barcelona...

Pablo Iglesias ha comenzado a apoyarla.

El alcalde le ha llamado al orden.

Iglesias, sin hacer caso, ha seguido su perorata, haciendo nueva amonestación del presidente.

Como tampoco el batallador concejal hiciera caso de esta segunda advertencia, el alcalde ha dado el tercer toque, y cubriéndose ha levantado la sesión.

El escándalo que con este motivo se ha producido ha sido fenomenal.

El Imparcial

Escita a las minorías parlamentarias a que se man contra el proyecto de ley de explosivos.

Entiende precisa la concentración de toda actividad frente a las inventivas de la cacería.

Afirma que la jornada será ruda.

El Liberal

Se ocupa del indulto de Nákens.

Muestra su gratitud al Gobierno, y espera que se indulte también al Sr. Castro.

Hace objeto asimismo de su agradecimiento a los Sres. Urzáiz y Aguilera, que en el Consejo de Estado formularon voto particular en pró del indulto de Nákens.

El País

Inserta un artículo de Roberto Castrovido escrito en el cárcel.

Hace constar el inmenso júbilo con que los empleados y los presos han recibido la noticia del indulto del Sr. Nákens.

Se ocupa también del régimen interior de la prisión celular, señalando vicios y rutinas que deben desaparecer.

El Universo

Dedica un artículo de fondo a comentar la concesión del indulto a Nákens, Mata e Ibarra.

Alude a los liberales y republicanos, y escribe: «El vocerío que unos y otros han levantado ha servido para otra cosa que para retrazar la concesión del indulto? Hoy llega éste por sustrámites reglamentarios...»

La justicia no está reñida con la clemencia. Compenetradas de una y otra las almas reatas y nobles, las envuelven en un mismo amor...»

Disposiciones de Guerra

El Diario oficial del ministerio de la Guerra inserta una real orden autorizando al general de brigada de la escala de reserva D. Eduardo Luengo para trasladar su residencia de Valencia a Madrid.

La renta de alcoholes

El Sr. García Berlanga, diputado por Requena, ha celebrado larga conferencia hoy con el director general de Aduanas, con objeto de averiguar lo que hubiera de cierto en las noticias circuladas estos días acerca del concierto de arrendamiento de la renta de alcoholes y modificación de la ley.

El director general no ha creído exactas estas noticias, pues entiende que para reformar la ley precisa se llegue antes a un acuerdo que armonice los intereses de las partes afectadas.

El Sr. Janini

En el correo de esta noche saldrá para Valencia el ingeniero Sr. Janini.

Ha llegado hoy de Zaragoza, dejando ultimada la instalación del rey en la Exposición hispano-francesa.

Guerrita

Ha llegado a Madrid Rafael Guerra, Guerrita, con objeto de pasar aquí unos cuantos días.

Esta mañana ha paseado por la calle de Alcalá.

Ha quedado suspendido durante algún rato el tránsito público por el gran número de amigos, admiradores y curiosos que le rodeaban deseando estrechar su mano.

El Alcalde de Barcelona

El Sr. La Cierva ha declarado que el Gobierno aprueba en absoluto la conducta del Alcalde de Barcelona, y que le ha ratificado su confianza.

Le hemos preguntado si el Sr. Sanllehy había presentado la dimisión, y el ministro ha contestado negativamente, añadiendo: «Si la presentara por este motivo, no se la admitiríamos, pues el Sr. Sanllehy ha cumplido con su deber.»

La manifestación

Nos ha dicho el Sr. La Cierva que nada sabe de la noticia del supuesto propósito de organizar una manifestación el día en que el Sr. Nákens saiga a la calle.

Ha añadido que todavía no se le ha pedido el permiso para ello, y se ha excusado de entrar en más pormenores, así como de dar su opinión acerca del particular.

El Descanso dominical

También nos ha dicho el Sr. La Cierva que nada hay resuelto en definitiva respecto al descanso dominical de la prensa.

Creo que la petición de los repartidores de periódicos quedará resuelta de acuerdo con las empresas.

La condesa de París

Ha llegado esta mañana la señora condesa de París, hospedándose en el hotel del infante D. Carlos.

El rey ha ido en automóvil a dicho hotel, con objeto de saludar a la augusta dama.

El indulto de Nákens

El Sr. Maura ha estado esta mañana en Palacio, despachando con el rey.

Ha puesto a la firma de S. M. los decretos concediendo el indulto a Nákens, Mata e Ibarra.

Al són que nos toquen...

Hemos hablado esta mañana con el señor Maura a su salida del Palacio real.

Le hemos preguntado si habría Cortes durante el verano, y nos ha contestado: «Nada puedo vaticinar para lo porvenir.»

El Carlos V

Ha zarpeado de Santander el crucero Carlos V, con rumbo a Villagarcía.

Enfermo

Se halla enfermo de gravedad el jefe del Estado Mayor Central de la Armada.

La Gaceta

Inserta un real decreto nombrando al infante D. Fernando embajador extraordinario, con misión especial, cerca del czar de Rusia.

Apuniciando la convocatoria complementaria para ingreso en el cuerpo de Telegrafistas. Las solicitudes se admitirán hasta el 20 de julio próximo.

Más de la Gaceta

Disponiendo que los directores de las es-

taciones sanitarias remitan a la Dirección de Sanidad extensos resúmenes de las cantidades recaudadas por patentes, refrendos, etc.

Anunciando la subasta para la construcción de 50 coches correos de ferrocarril de vía ancha.

Las solicitudes se presentarán antes del día 3 de junio.

De Fomento

El Sr. González Besada ha puesto hoy a la firma del rey los siguientes decretos:

Jubilando a los inspectores generales del cuerpo de Ingenieros de caminos, canales y puertos D. Ensebio Estrada y D. Emilio Alvarez.

Concediendo varias cruces del Mérito Agrícola.

Declarando oficialmente constituida la Cámara Agrícola de Valdecazar (Córdoba).

Aprobando el arriendo de la casa número 65 de la calle de Fuencarral para establecer en ella las oficinas de la tercera división de ferrocarriles.

Aprobando la reforma de las obras del pantano de Santa María.

Autorizando la adquisición sin subasta del material necesario para el establecimiento de treinta laboratorios con destino al servicio social agrícola.

Aprobando el proyecto de alimentación del pantano Gaset, derivado del río Bafuelos.

Modificando algunos artículos del reglamento de verificadores eléctricos.

Concediendo honores de jefe superior de Administración a D. Carlos Casas Medrano.

Nombrando comandadores de la Orden de Mérito Agrícola a D. José Benjumea y D. Federico Arsores.

Idem caballeros de la misma orden a los Sres. Alcoy, Jordán, Muñoz y Hernández (D. Leopoldo).

De Instrucción

Ascendiendo a inspector de segunda clase del cuerpo de archiveros a D. José Ortega.

Idem id. de tercera a D. Mariano Barrasa.

Jefe de primer grado a D. Angel María Barenas.

El directo de Madrid a Valencia. Los Sres. Lázaro, Trénor, Ariza, García Berlanga y Montesinos Checa han visitado esta mañana al ministro de Fomento, para entregarle la solicitud de la Diputación, Ayuntamiento y fuerzas vivas de Valencia, en demanda de la construcción del ferrocarril directo a Madrid.

El ministro ha mirado con simpatía el proyecto, y se ha expresado en términos tan lisonjeros, que los comisionados han salido satisfechos y con la convicción firme de que en breve será un hecho la construcción de dicha línea.

Itinerario de trenes

Ha sido aprobado el nuevo itinerario de trenes de la Encina a Valencia, Játiva a Alcoy, Carcagente a Dénia, y Utiel a Valencia.

Empréstito aprobado

Ha sido aprobado el proyecto de empréstito de diez millones de pesetas, amortizables en diez años, al 5 por 100, emitido en dos años consecutivos y dos series, para las obras del puerto de Castellón, y ha sido autorizada aquella Junta para emitirlo, quedando en suspenso la ampliación de dicho empréstito a otro millón de pesetas.

Madrid 8, 17'15.

El tiempo

Es hermoso. La temperatura casi varaniega.

Peris Mencheta

Ha llegado a Madrid el senador por Valencia D. Francisco Peris Mencheta.

LAS CORTES

Madrid 8.

Congreso

Comienza la sesión, bajo la presidencia del Sr. Dato.

En el banco azul los Sres. Maura, La Cierva y Rodríguez Sampedro.

Se reanuda el debate sobre la interpelación del Sr. Canalejas, sobre motivos de instrucción.

El Sr. Rodríguez Sampedro sigue su interrumplido discurso.

Ocupándose del presupuesto de cultura del Ayuntamiento de Barcelona, niega que el Gobierno haya intervenido en ningún sentido en el asunto, así como tampoco que haya hecho dejación de sus derechos ni abandono de sus deberes.

Signe contestando ampliamente los argumentos del Sr. Canalejas.

Este rectificó.

Examina el estado actual de la enseñanza.

No cree oportuno extenderse en la materia, dejando el hacerlo para cuando se discutan los presupuestos.

Insiste en combatir el sistema de las anualidades.

Entiende que el problema planteado por el presupuesto de cultura de Barcelona exige una contestación clara y precisa del Gobierno.

«Es que éste no debe atender al florecimiento de la cultura regional?»

«Es que todas las regiones han de entender por igual el problema de la enseñanza?»

Califica la contestación del Sr. Rodríguez Sampedro de discurso del antiguo régimen; del régimen del centralismo.

Aboga por la neutralidad de la enseñanza.

Elogia el presupuesto de cultura del Ayuntamiento de Barcelona.

Califica de funesta la conducta del alcalde de aquella capital.

Teme que por causa de la actitud en que se ha colocado el Gobierno, no se respete la neutralidad en la enseñanza.

Rectifica el Sr. Rodríguez Sampedro. Recuerda que el Sr. Canalejas ha dicho que la enseñanza no es misión social sino del Estado.

Senado

Preside D. Marcelo de Azcárraga. El señor Obispo de Jaca ruega que los protocolos de las notarías vacantes pasen a los archivos de las notarías más próximas.

Con este motivo pide se consigne algún mayor crédito para la conservación de los archivos de referencia.

El señor ministro de Gracia y Justicia declara que en la ley ya se fijan las condiciones para el traslado de los protocolos.

El Sr. Peris Mencheta pregunta al Gobierno, cual es el alcance del proyecto de ley de represión del terrorismo, que será votado mañana en el Senado.

«Este proyecto dice—se establece para sustituir a la suspensión de garantías y a la ley de jurisdicciones, declaro que lo votaré, pero si ha de servir de remache, algo así como de un blindaje con que se atunen las anteriores medidas contra la prensa, votaré en contra.»

Dice que conviene saber si el proyecto va encaminado a atajar más a la prensa.

«Es sabido—dice—que cuando las nubes oscurecen el horizonte y amenaza lluvia, todo el mundo procura proveerse de paraguas ó de impermeable.»

«Pero el Gobierno actual, además del impermeable de la ley de Jurisdicciones que le proporecionó el partido liberal, tenía el paraguas de la suspensión de las garantías, y ahora prepara el blindaje del proyecto de represión del terrorismo.»

Hay que prescindir de esas leyes, contando con la actual, como no se quiera buscar en ellas armas contra la prensa, tan injustamente combatida.»

El señor ministro de Gracia y Justicia: El Gobierno no tiene inconveniente en declarar, repitiendo lo que dijo el señor presidente del Consejo de ministros al discutir la totalidad, y contestando a una interrupción, que esta ley no significa más que una suspensión mínima en sustitución de la suspensión máxima de las garantías.

«Este es el único alcance del proyecto.»

El Sr. Peris Mencheta rectifica.

«Agradezco—comienza diciendo—al Gobierno las explicaciones que se ha servido darme, pero he de declarar ante todos que a mí no me afecta la ley de Jurisdicciones ni la suspensión de garantías, como tampoco afecta a la prensa de Cataluña, porque esa prensa, tan combatida aquí, he de manifestar que ha prestado grandes servicios a la patria, como ha ocurrido en el proceso Rull, convirtiéndose en ministerio fiscal y en factor importante para el esclarecimiento de la verdad.»

«Eso que acabo de manifestar, estoy dispuesto a sostenerlo siempre.»

«La prensa es objeto de censuras, y no se reconocen en cambio los servicios que presta.»

«El ministro de Gracia y Justicia declara que si ha habido censuras contra la prensa, éstas no han partido del banco azul.»

«El proyecto de ley que se discute—añade—no va contra la prensa.»

«Su alcance no es otro que el de servir de contraste para las noticias que se relacionen con el terrorismo.»

El Sr. Zorita pregunta si es cierta la noticia que publicó anoche un periódico de que el ministro de Hacienda trataba de entregar el monopolio de las cerillas a una empresa particular.

El ministro de Hacienda afirma que ha recibido cartas de particulares, haciéndole proposiciones, a las cuales ha contestado que se reservaba el estudiar el asunto y a nada se comprometía.

Orden del día.

Sin debate se aprueban los dictámenes referentes a las dos actas de senadores por Guadalajara y son proclamados los señores Ranero y López Pelegrín, los cuales juran el cargo.

Continúa la sesión.

Madrid 8, 18'15.

En libertad

Esta tarde han sido puestos en libertad los Sres. Nákens, Mata e Iborra.

Como muy pocos tenían noticias de ello, no ha habido manifestación ninguna.

Gotización

En el correo se han hecho hoy: El 4 por 100 interior a 85'15. Los francos a 14'70. Las libras a 28'78. Las obligaciones del empréstito a 101'85. París, 93'57.

La Exposición regional

El diputado por Alcaira, Sr. Trénor, ha pedido audiencias al rey, a las reinas y a las infantas doña Isabel, doña María Teresa y doña María Luísa.

Al rey para ofrecerle la presidencia de honor del Comité ejecutivo de la Exposición y a las infantas las presidencias de los concursos especiales que se preparan.

A Bilbao

Esta noche sale para Bilbao D. Melquíades Álvarez para dar su anunciada conferencia en la Sociedad El Sitio.

Desde Barcelona

Barcelona 8, 17'10.

A Madrid. En el rápido ha marchado a la corte el director general de Carabineros D. Enrique Franch.

En la estación ha sido despedido por los jefes y oficiales francos de servicio.

Homicidio

Por motivos fútiles han cuestionado en el muelle de San Beltrán un carretero y un obrero.

El primero disparó dos tiros contra el obrero, que falleció al ser trasladado a la casa de Socorro.

El agresor ha sido detenido.

EXTRANJERO

Choque de trenes. Calcuta 8.—Chocaron dos trenes, incendiándose uno de ellos. Van extraídos 250 muertos.

Entre los escombros hay todavía numerosas víctimas.

Pedro Domecq

JEREZ DE LA FRONTERA. CASA FUNDADA EN 1730. Vinos y Aguardientes estilo Coñac.

Representante en Valencia y su provincia D. Tomás J. Fernández Bousimel, calle Pascual y Genis, núm. 1, Valencia.

Imp. de José Grijó, Mérida, 7 y 8.

Atropello.—En la casa de Socorro de la Gloria fué asistida anoche a las ocho de la mañana llamada Emilia Villalta, que a consecuencia de haber sido atropellada por un carruaje en la calle del Poeta Quevedo, presenta fuertes contusiones en ambas piernas.

Escándalo.—Lo promovió anoche un canchero que estaba embriagado, en una plaza de ultramarinos de la plaza de Emilia Quevedo.

Detenido.—En virtud de una denuncia presentada por la inquilina de la casa número 3, piso primero, de la calle dels Trancos, fué detenida anoche y encerrada en el calabozo una muchacha que había servido en la casa y a la que acusa de haberle suscitado 50 pesetas del cajón de una mesa.

La moneda falsa.—El juzgado de Sección de instrucción, que sigue la causa por la fábrica de monedas falsa encontrada en la calle de San Guillén, ha citado a los plateros conculpas para que reconozcan la moneda encontrada en dicha fábrica.

Las piezas indicadas, que son de una y dos pesetas, no están acuñadas, si no fundidas a la escayola, y están perfectamente imitadas.

El metal parece una aleación de zinc, cobre y estaño.

El señor Gobernador nos ha recordado que los mismos individuos que ahora se ocupaban en fabricar moneda falsa en la casa de San Guillén, fueron detenidos el día 20 de agosto último, en la casa núm. 7 de la calle del Cabrito, donde se dedicaban a la misma industria.

Tribunales

Madre criminal.—Leonor Tarrega y María Cubells han ocupado hoy el banco de acusados de la sección primera, juzgada por el fiscal de un delito de coacción de menores, siendo la víctima hija de la primera llamada Marina, que obligada por su madre, se dedicaba a comercio.

El fallo del Jurado ha sido absolutorio, acordando con el letrado defensor D. Juan Barral.

Falsificación de un talón.—Acusado por el fiscal de haber falsificado un talón de cantidad de 5.700 pesetas de la Sucursal del Banco de España de esta ciudad, compareció hoy ante el Jurado de Instrucción y sección segunda de esta Audiencia un dependiente de la casa comercial D. José Catalá, de Catarroja, que por su comprensión en aquella época una viaje a Buenos Aires, se le atribuyó el cobro del dicho talón.

En el día de hoy se ha comprobado de manera clara y concreta que las sospechas son injustificadas y que el acusado es persona de inmejorables antecedentes, incapaz de cometer no ya un delito, sino un simple abuso.

En de que los peritos D. Luis

